BEGS

Bürger-Energie Südbaden eG Marktstraße 1-3 79379 Müllheim

Telefon: 07631 / 93608-26 Telefax: 07631 / 93608-60

Email: info@buerger-energie-suedbaden.de www.buerger-energie-suedbaden.de

Müllheim, 15.12.2023

Bürger-Energie Südbaden eG (BEGS), Marktstraße 1-3 · 79379 Müllheim

Bürger-Energie Südbaden eG: Weihnachtsbrief 2023 / 2024

Liebe Genossenschaftlerinnen und Genossenschaftler, liebe Kundinnen und Kunden,

wir blicken auf ein Jahr mit lebhafter Entwicklung zurück und möchten Ihnen zum Jahreswechsel neben einem kurzen Rückblick auch einen Ausblick auf das kommende Jahr 2024 geben.

Die vor 11 Jahren mit 133 Mitglieder gegründete Bürger-Energie Südbaden eG (BEGS) ist im Jahr 2023 auf 463 Mitglieder angewachsen und verfügt inzwischen über ein Einlagekapital von über 2.500.000 €. Mit viel Elan, Herzblut und persönlichem Engagement wurde auch im zurückliegenden Jahr wieder an den Erneuerbare-Energie-Projekten gearbeitet, um das Einlagekapital möglichst nutzbringend, sicher und im Sinne der Mitglieder einzusetzen. Es hat sich gezeigt, dass die Beteiligung am Projekt Bürgerwindpark Blauen so viel Mehrarbeit für den Vorstand erforderte, dass der bisher aus 2 Personen bestehende ehrenamtlich tätige Vorstand um einen hauptsächlich in Sachen Windenergie tätigen Vorstand Technik erweitert wurde.

Auch am Ende des Jahres 2023 steht die BEGS gut da und verfolgt zahlreiche Vorhaben in der Region. Vorstand und Aufsichtsrat sprechen über neue Werbemaßnahmen, um die Zahl der Mitglieder zu stärken, und denken auch über die Entwicklung neuer Geschäftsfelder nach. Nach wie vor wächst der Photovoltaik-Bereich, zumal durch die verbesserte Einspeisevergütung und neue Regelungen im EEG manches einfacher geworden ist. Sowohl größere Volleinspeise-Anlagen als auch Contracting-Anlagen mit mittlerem und hohem Stromverbrauch können wieder wirtschaftlich errichtet und betrieben werden. Aktuell sind die folgenden Anlagen fertig geworden oder stehen kurz vor der Inbetriebnahme:

- PV -Anlage mit 72 kW_p auf einer Gewerbehalle in Staufen ist fertig geworden und in Betrieb.
- PV -Anlage mit 71 kW_p auf dem Hildegard-Hausmann-Haus in Merzhausen geht in Kürze in Betrieh.
- ullet PV -Anlage mit 10 kW $_{ extsf{p}}$ auf einem Privathaus in Staufen ist in Betrieb gegangen.





- Bei den PV-Anlagen mit 61 kW_p auf dem Schulzentrum im Münstertal und 53 kW_p auf der Feuerwehr Münstertal hängt die Inbetriebnahme an der Lieferung des Wechselrichters.
- Bei den PV-Anlagen mit 30 kW_p auf dem Feuerwehrübungshaus in Eschbach und mit 59 kW_p auf der Fahrzeughalle in Eschbach sind die Module montiert, Wechselrichter und Netzanschluss fehlen noch.
- Eine PV-Anlage mit 2 x 30 kW_p auf einem Mehrfamilienhaus in Staufen ist in der Planung.

Als Folge der Lieferkettenprobleme und des akuten Fachkräftemangels hat es bei fast allen Projekten zum Teil erhebliche Verzögerungen gegeben. Wir sind aber zuversichtlich, dass weitere Projekte im Jahr 2024 zügiger bearbeitet und abgeschlossen werden können.

Im Bereich der Wasserkraft ist die BEGS weiterhin an den zwei Projekten (Wasserkraftwerk am Neumagen und Wasserkraftwerk in Hofsgrund) in Form eines festverzinsten Nachrangdarlehens beteiligt. Allgemein gesehen war für die Wasserkraft das Jahr 2023 wieder ein besonders schlechtes Jahr. Wir hatten einen trockenen Sommer bis in den Oktober hinein und eine Rekordsumme bei der Anzahl der Sonnenstunden. Das Wasserkraftwerk am Neumagen erntete bis Mitte Oktober nur rund 530.000 kWh statt der zu erwartenden 1.300.000 kWh. Finanziell trifft das die BEGS aufgrund der Zinszahlungen nicht, dennoch stellen auch wir mit Beunruhigung fest, dass der Klimawandel voranschreitet.

Die Anlage der Wärmeversorgung Grunern wurde in den letzten Jahren stetig erneuert und ist heute auf einem modernen Stand. Durch die Umstellung auf Biogas wurde die Anlage mit dem Primärenergiefaktor 0,26 zertifiziert, was den angeschlossenen Teilnehmern durch den sehr niedrigen Primärenergiefaktor spezielle KFW-Darlehen ermöglicht. Ein Weiterbetrieb des KWK-Aggregates über das Jahresende 2023 hinaus wird angestrebt.

Die Windkraftprojekte der BEGS haben Fahrt aufgenommen:

- Am Windpark Rotzeleck ist die BEGS mit einem Darlehen von 50.000 € über die OEKOGENO eG beteiligt. Dieser Windpark ist in Betrieb und wirft jährlich die vereinbarten Zinsen ab.
- Beim Windpark Länge bei Donaueschingen zeichnet sich für 2024 endlich ein möglicher Baubeginn ab. Die Baugenehmigung wurde erteilt und die Betreiber wollen an der im Dezember stattfindenden Ausschreibung der Bundesnetzagentur teilnehmen. Allerdings ist nach wie vor die Klage eines Naturschutzverbandes gegen das Land Baden-Württemberg nicht endgültig beschieden, auch wenn die Argumente der Kläger als sehr schwach eingeschätzt werden. Daher wurden zwar Wegebau und Herstellung der Stromtrasse beauftragt, für die Bestellung der Anlagen und den Beginn der Baumaßnahmen muss aber das endgültige Urteil abgewartet werden. Auch bei der BEGS sind wir zuversichtlich, dass im Jahr 2024 mit dem Bau des Windparks Länge begonnen werden kann.
- Das größte Windenergieprojekt der BEGS ist derzeit der Bürgerwindpark Blauen, der quasi vor unserer Haustür auf dem Hochblauen östlich von Müllheim und Schliengen entstehen soll. Gemeinsam mit der EWS Schönau e.G. und der Bürgerwindrad Blauen e.G. hat sich die BEGS an der Bürgerwindpark Blauen Planungsgesellschaft GmbH & Co KG beteiligt und ein Startkapital bereitgestellt, das für die umfangreichen Planungen und vielfältigen Gutachten gebraucht wird, um voraussichtlich 2025 eine Baugenehmigung nach dem Bundesimmissionsschutzgesetz beantragen zu können. Als Fachplaner wurde die Firma Altus AG in Karlsruhe beauftragt.

Ein Pachtvertrag mit der Forst-BW für 4 Anlagen ist abgeschlossen, weitere 4 Anlagen sollen



auf Flächen der Gemeinden Müllheim und Schliengen entstehen. Badenweiler hat kürzlich seinen Widerstand gegen die Windenergienutzung am Blauen öffentlich kundgetan und mit Klage gedroht. In Schliengen haben Windenergiegegner einen Bürgerentscheid auf den Weg gebracht, über den am 18. Februar 2024 in der Bürgerschaft abgestimmt wird. Wir beteiligen uns, wie die anderen Genossenschaften auch, an der derzeit laufenden Öffentlichkeitsarbeit pro Windkraftnutzung und würden es natürlich sehr begrüßen, wenn am 18.2. eine Mehrheit sich für die Windenergienutzung auf Schliengener Grundstücksflächen entscheidet. Eine hauptsächlich für Schliengen erstellte vierseitige Bürgerinformation ist als PDF diesem Brief beigefügt.

Insofern ist noch unklar, wie viele und welche Windenergieanlagen tatsächlich gebaut werden können.

Auch im Jahr 2024 werden wir die Projektarbeit in allen Bereichen vorantreiben und darüber berichten. Aktuelle Informationen finden Sie immer auf unseren Internetseiten www.buerger-energie-suedbaden.de.

Wir bedanken uns für Ihr Engagement in der BEGS und wünschen Ihnen ein besinnliches Weihnachtsfest und einen guten Start in das Jahr 2024.

Herzliche Grüße vom ganzen BEGS-Team.